
快递包装瘦身难点在哪里？
商家不知何为绿色包装
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北京一年消耗
包装纸箱 6.8亿个

国内快递量近年来快速增长袁根据国
家邮政局的数据袁2010年全国快递业务量
为 10亿件袁现今这一数字已经发展到 400
亿件遥 快递量几何级增长的同时袁快递包
装所需的包装箱尧胶带等物品的消耗量也
十分惊人遥中国再生资源回收利用协会一
份统计数据显示袁2015年袁 我国一共消耗
了 99.22 亿个包装箱尧169.85 万米胶带尧
82.68亿个塑料袋遥2016年袁北京的快递量
为 14.17亿件袁 按照各种包装废弃物比例
来测算袁约产生包装编织袋 2亿个尧塑料
袋 5.64亿个尧 包装纸箱 6.8 亿个尧 胶带
11.3亿米遥 快递包装产生的垃圾问题袁开
始成为城市治理的一个新难题遥

北京市人民政府参事尧原北京市市政
市容委副总工程师袁研究了几十年垃圾问
题的北京 野垃圾专家冶 王维平也曾指出袁
野限制包装冶 一直是城市治理中没有做好
的环节袁而这也直接导致城市垃圾难以减
量遥

北京相关部门一份不完全统计数据
显示袁 北京市 64个再生资源分拣中心,一
年共收集可再生资源 560余万吨袁其中仅
快递包装等纸质垃圾袁 就达 150万吨袁占
比近四分之一遥

野除了废纸袁还有废塑料遥废塑料主要
是快递包装用到的胶带尧薄膜尧编织袋以
及泡沫袁快递包装垃圾里这些物品的数量
也比较大遥 冶中国再生资源回收利用协会
副会长兼秘书长潘永刚指出袁快递包装产
生的垃圾废弃物袁 不仅包括大量的快递
盒袁还包括一些难以环保处理的材料遥

野纸渣相对好处理袁但胶粘物处理难
度非常大遥 冶潘永刚表示袁快递包装要野绿冶
起来袁除了快递纸箱要减量之外袁还需要
对电商和快递企业使用胶带的数量进行
限制袁并开展可溶性胶带的利用遥同时袁还
需要引导消费者在处理快递包装时野扯下
胶带冶噎噎这些让包装野绿冶起来的诸多条
件袁要实现起来袁显然并不容易遥

2018年 2月 7日袁国务院第 198次常
务会议通过 叶快递暂行条例曳渊以下简称
叶条例曳冤遥 叶条例曳的第一章总则里袁就对快
递的包装做出说明袁野国家鼓励经营快递
业务的企业和寄件人使用可降解尧可重复
利用的环保包装材料袁鼓励经营快递业务
的企业采取措施回收快件包装材料袁实现
包装材料的减量化利用和再利用冶遥 叶条
例曳将从今年 5月 1日起正式施行遥

此外袁 今年 2月原国家质检总局尧国
家标准委发布的叶快递封装用品曳新国标袁
也首次明确提出野快递包装袋宜采用生物
降解塑料冶袁 并相应增加了生物降解性能
要求等遥

国务院令尧新国际袁究竟会给快递包
装带来什么实质影响钥北京的绿色快递发
展袁是否也会有进一步推进钥

野做好了袁快递也可以是高精尖冶遥 今
年 4月份袁在北京市发改委举办的一场企
业野一对一冶服务会上袁当被问及野北京物
流快递将如何发展冶时袁北京市发改委相
关负责人也明确表示袁未来将规范快递行
业袁 促进该行业更加绿色健康地发展袁并
形成一整套标准和规范遥

那么快递包装该如何野瘦身变绿冶袁又
面临哪些难点钥 记者就此展开调查遥

外包装塑料袋尧纸箱尧填充物尧商品自
带包装噎噎当一件快递送到手上时袁网购
者要逐一拆开这些包装袁 而拆完之后袁这
些包装往往成了垃圾袁被丢弃遥

野一般情况下袁快递包装盒都被随手扔
掉遥 现在愿意把纸箱子攒起来卖废品的居
民以中老年人为主袁 很多年轻人都是随时
丢到垃圾箱遥 冶据朝阳区望京某小区的张姓
保洁员观察袁 小区居民大多把快递包装盒
连同生活垃圾一起丢弃遥 另一位常年在华
腾园小区收废品的赵先生表示袁 华腾园一

共有 13栋居民楼袁每天从垃圾里挑拣出来
的废品中袁80%都是网购的快递包装盒遥

不仅仅是生活小区袁北京高校里的垃
圾袁也同样是快递包装盒的野天下冶遥 野宿舍
楼的垃圾箱都快被快递包装盒占领了遥 冶
一位高校学生宿舍管理员告诉记者袁被学
生们拆完就丢的大大小小的快递包装盒袁
已经成为高校垃圾里的一大主力遥

野我一般拿到快递袁拆掉的包装纸盒
就直接扔了遥 冶北京某高校颜姓同学说袁快
递的包装纸盒粘满胶带不干净袁有时候还
会被压得皱皱巴巴袁因此每次他都直接扔
掉遥 在随机采访中袁大部分同学都表示与

这位颜同学的处理方式一样遥
野快递包装盒回收的难点在于胶带遥 冶

一位快递行业人士表示袁大部分快递盒因
胶带的影响并不能实现回收袁野缠上透明
塑料胶带的纸箱袁 在造纸厂打纸浆时袁胶
带的黏胶会影响过滤器工作袁从而造成机
器损坏袁所以回收时缠有过多胶带的纸板
箱袁会全部被丢弃遥 冶

该人士透露袁除了胶带对回收的影响
之外袁纸盒尧塑料这些原本可回收的快递
包装袁 如果和其他生活垃圾混在一起袁被
污染后也将无法再回收遥

快递包装盒与生活垃圾不分类

野有些商家包装得实在太夸张袁 有必
要包那么多层么钥 拆着都费劲袁还产生一
堆垃圾袁特别不环保遥 冶正如一位经常网购
的淘宝买家所言袁 快递包装能否绿色减
量袁 在大量产生快递包装的网购领域袁这
往往取决于众多商家的意愿遥

记者了解到袁 目前多数网购商品袁都
由商家自行进行快递包装遥 而包装是否用
心尧结实袁通常成为买家评价商家的指标
之一遥 所谓的野包装用心冶袁基本上就等同
于用料多尧包得严遥

野每一个东西都要包到位袁因为买家
会看我们包得严不严袁这会直接影响好评
率遥 如果包不严袁产品破损再退回来袁我们
更不划算遥 所以对于包装袁我们是耶不惜成
本爷的袁能包几层就包几层遥 冶一位长期代
购日本尧韩国等国家商品的淘宝卖家告诉

记者遥
一家经营保健品的淘宝卖家也表示袁

平时打包快递袁 无论瓶瓶罐罐的大小袁都
会缠绕至少五圈以上的塑料泡沫纸袁里里
外外上上下下全部缠上胶带袁然后再装纸
盒噎噎而这种野不惜代价冶的打包袁成本究
竟是多少钥

据一位月销量在 1000单左右的母婴
产品淘宝卖家透露袁一个月大约会用掉约
1000个纸盒尧15卷胶带尧6卷打包防震泡
沫遥 纸盒的成本袁根据大小而有所差异袁如
6 号盒渊250mm伊150mm伊180mm冤成本为
一个 1.2 元 尧7 号盒 渊230mm伊130mm伊
160mm冤成本为一个 0.65元袁最小的 8号
盒成本仅为 0.58元遥

按这样的成本核算袁这位卖家一个月
用于纸盒的成本仅 800元袁加上胶带和泡

沫的支出袁总的打包成本为 1200元左右遥
野实际上袁这个打包成本并不高遥 所以我们
不节省这方面的钱袁要包得不严袁产品破
损更麻烦遥 冶该店家表示遥

对于快递包装的绿色和减量化袁一位
淘宝卖家表示袁如果有新型打包材质既方
便袁又能够保障产品不易破损袁以及成本
合理的话袁自己也愿意考虑使用袁野这能解
决一些问题袁 省的我们打包浪费时间袁客
户拆起来也不费劲冶遥

野什么是绿色包装钥长什么样钥我们不
知道袁没听过袁也没见过遥 冶对于是否愿意
尝试更加绿色环保的包装袁一位网店商家
表示袁如果未来推行绿色包装袁自己最看
重的还是成本袁野因为快递包装是我们经
营的成本之一袁如果环保包装材料成本太
高袁就不大会考虑冶遥

“不惜成本”包装 不知何为绿色包装

虽然网购领域包装成野灾冶袁但是一些
快递企业已开始试水野绿色包装冶袁老牌快
递公司以及菜鸟尧京东尧苏宁等企业袁都已
有一些探索动作遥

申通尧中通尧圆通等老牌快递企业袁近
年来开始尝试可重复使用 20次-100次不
等的带芯片的绿色环保周转袋袁以降低周
转成本遥 顺丰快递袁目前在中转场地正以
可重复使用的帆布袋来代替编织袋袁同时
其所用的纸箱尧文件封尧运单尧贴纸袁均已
采用 100%可降解的材质遥

除此之外袁京东的专利防撕袋可以进
行循环使用曰菜鸟通过智能打包算法技术
可以快速将商品长宽高和包装盒承重进

行匹配袁 从而实现一定的包装减量遥
去年袁苏宁物流推出了一种可循环利

用的共享快递盒野小黄盒冶袁只需要拉开一
枚绿色封箱扣袁 便能打开盒子取出快递遥
野小黄盒冶不使用任何胶带袁快递员可以折
叠好直接带走遥 据了解袁这一共享快递盒袁
至少可以折叠使用 60次遥

苏宁北京物流副总经理石朋飞介绍袁
目前全北京投入使用的共享快递盒一共 2
万个袁今年计划将投放量增加到 10万个遥
石朋飞算了一笔账袁 这 10万个共享快递
盒反复使用袁一年至少能节省 700万只传
统纸箱遥 如果按照每个纸箱 120g袁生产 1
吨纸需要 20棵树来计算袁700万个纸箱需

要 840 吨纸袁 相当于能保护 16800 棵树
木遥

虽然部分企业对快递包装的绿色化
有所探索袁 但是相关企业负责人也坦言袁
新型环保材料成本相对较高遥 野从长远的
效益和保护环境的立场出发袁企业有责任
去推动这件事袁但是绿色包装的成本会比
一般的包装高很多袁全面普及恐怕还是比
较难遥 冶

中国快递协会相关负责人也指出袁环
保材料成本偏高袁将成为推进快递业绿色
发展的一大难点袁野现在面临的最突出尧最
头疼的问题袁就是新型材料成本太高冶遥
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部分企业试水绿色包装 成本高恐成制约

叶快递暂行条例曳5月 1日起在全国范围内

正式施行遥 这一新规对快递包装提出了要求袁
鼓励使用可降解尧 可利用的环保包装材料袁鼓

励企业回收包装材料袁以实现包装材料的减量

噎噎
如何实现快递包装的减量和绿色化钥 包

装材料又如何能更环保袁甚至被回收利用钥 记

者连日来调查发现袁 在缺少细致的行业操作

标准和监管下袁快递包装的野瘦身变绿冶面临
诸多难点遥


